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Airbus en España celebra este año el centenario de la creación de la empresa

Construcciones Aeronáuticas, S.A. (CASA), fundada en marzo de 1923 por

José Ortiz Echagüe y posteriormente integrada en Airbus. Un siglo después,

es la empresa tractora del sector y corazón del tejido industrial aeroespacial

y de defensa nacional, fiel a su carácter pionero y espíritu innovador.

Los actos conmemorativos del centenario de CASA se extenderán a lo

largo de este año en las distintas plantas de Airbus en España -Getafe, Illes-

cas, Cádiz, Sevilla (Tablada y San Pablo) y Albacete-, contarán con la parti-

cipación de todos los empleados y también con la colaboración de distintos

clientes y autoridades destacadas en España.

Coincidiendo con la celebración del centenario de la creación de CASA y

de su planta en Getafe, el Rey Felipe VI inauguró el pasado 13 de marzo el

nuevo centro espacial de Airbus en esa localidad madrileña, acto al que

asistieron entre otras muchas personalidades, el presidente del Gobierno,

Pedro Sánchez, varios ministros de su gabinete, así como el CEO de Airbus,

Guillaume Faury.

Cien años después, Airbus sigue transformando la industria y contribuyendo

a construir un mundo más seguro y conectado, siendo la empresa aero-

náutica y espacial líder en Europa. Tras una larga trayectoria en el diseño y

producción de aeronaves militares y satélites científicos superiores, así

como en la fabricación de componentes esenciales para las aeronaves y he-

licópteros comerciales líderes en el mundo, España es hoy uno de los pocos

países del mundo con capacidad para gestionar el ciclo completo de un

avión: diseño, fabricación, entrega y soporte en servicio.

El nuevo centro espacial de Airbus, “supone una oportunidad única para

cualquier profesional del mundo aeroespacial poder contar ahora mismo

con instalaciones nuevas con capacidades de última generación”, según de-

clara a esta revista Luis Guerra VP Head of Space Systems Spain.

“La apuesta que ha hecho Airbus con estas nuevas instalaciones ronda en

torno a los 120 millones de euros. Esto cubre toda la infraestructura que

estamos hablando, más de 45.000 metros cuadrados, más todo el equipa-

miento y maquinaria que prácticamente tenemos ahora mismo”.

Como dice Luis Guerra, “hace unos años se tomó la decisión de hacer una

inversión muy grande para tener toda la actividad aeroespacial de Airbus

en Getafe y ahora nos estamos constituyendo como el tercer centro de

Airbus más grande del mundo y el único en el mundo que tiene todas las

divisiones, tanto comercial, helicópteros como Defence and Space. Y den-

tro de Defence and Space tenemos la parte de aviones militares, espacio y

tenemos la parte de inteligencia también, con lo cual somos el único centro

de Airbus en el mundo que tiene esas características”.
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Cien años que se pasaron volando

EDITORIAL
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El 3 de marzo de 1923, José Ortiz Echagüe constituyó y

fundó la empresa Construcciones Aeronáuticas, Sociedad

Anónima (CASA), de la que sería también presidente. A la

parcela de Getafe (Madrid) en la que la empresa CASA ini-

ció su actividad, le siguió la planta de Puntales en Cádiz -

embrión de Puerto Real y Puerto de Santa María-,

inaugurada en 1928, y la de Tablada en 1942. Más tarde, en

los años 50, se construirían las primeras instalaciones en

San Pablo (Sevilla). A partir de los años 80, se pusieron en

marcha las plantas de Barajas e Illescas y, por último, la de

Albacete, que abrió sus puertas en 2007.

Los actos conmemorativos del centenario de CASA se ex-

tenderán a lo largo de este año en las distintas plantas de

Airbus en España -Getafe, Illescas, Cádiz, Sevilla (Tablada y

San Pablo) y Albacete-, contarán con la participación de

todos los empleados y también con la colaboración de dis-

tintos clientes y autoridades destacadas en España.

Uno de estos actos ha sido la inauguración del nuevo cen-

tro espacial de Airbus en Getafe, el pasado mes de marzo,

a la que acudió, entre otras muchas personalidades, el rey

Felipe VI, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, una

buena parte de los ministros de su gabinete, como la mi-

nistra de Defensa y el ministro de Asuntos Exteriores, así

como el CEO de Airbus, Guillaume Faury.

El CEO de Airbus aseguró durante su discurso de bienve-

nida que “estos nuevos edificios reunirán todas las instala-

ciones espaciales de Getafe en un solo lugar, incluyendo la

mayor sala blanca para la integración de satélites de España,

así como amplias zonas industriales y de oficinas”. Por su

parte, Alberto Gutiérrez, presidente de Airbus España y

COO de Airbus, señaló que se trata de “un nuevo capítulo

del vuelo en común entre España y Airbus”.

Las nuevas edificaciones cuentan con una superficie total

de 36.000 metros cuadrados destinados al diseño, produc-

ción e integración de satélites y grandes estructuras de lan-

zadores. Son unas instalaciones industriales 4.0 de última

generación que cuentan con una línea de pulso para la fa-

bricación y montaje de estructuras de lanzadores en serie

totalmente automatizada. Su producción incluye principal-

mente elementos del lanzador europeo Ariane 6, aunque

también se fabrican piezas para cohetes como el Vega C,

Falcon 9 y el H3 japonés. 
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Airbus España celebra este año el centenario de la creación de la empresa
Construcciones Aeronáuticas SA (CASA), fundada por José Ortiz Echagüe, que
posteriormente se integró en Airbus. Un siglo después, Airbus es la empresa
tractora del sector y corazón del tejido industrial aeroespacial y de defensa nacional.

Cien años de CASA
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La zona dedicada a la pro-

ducción de satélites ten-

drá una superficie de

14.000 metros cuadrados

que incluyen áreas de fa-

bricación y montaje, así

como salas blancas para la

integración y ensayos de

satélites y cargas útiles,

afianzando el rol de Air-

bus como contratista

principal de satélites y

empresa tractora del sec-

tor espacial en España. De

hecho, el primer satélite

Copernicus ganado por

España será diseñado y construido por Airbus en estas ins-

talaciones.

Localizado al sur de Madrid, el centro de Getafe se ha con-

vertido en uno de los centros más importantes de Airbus

en Europa. De hecho, es la tercera mayor instalación ae-

roespacial europea tras Toulouse y Hamburgo. 

Con el regreso de las actividades espaciales a este centro,

Getafe cubre la totalidad de las líneas de negocio de Airbus:

aviones comerciales, helicópteros, defensa y ahora espacio.

Luis Guerra, VP Head of Space Systems Spain, asegura en

la entrevista que reproducimos en este mismo número que

se trata de “una vuelta a casa, porque para nosotros volver

a Getafe no es venir de Barajas a Getafe, es que fuimos a

Barajas porque no teníamos capacidad de crecimiento aquí

en Getafe en aquella época y nos fuimos a Barajas e inte-

gramos allí las oficinas centrales”.

“Pero hace unos años de-

cidimos vender y se tomó

la decisión de hacer una

inversión muy grande

para tener toda la activi-

dad aeroespacial de Air-

bus aquí en Getafe y

ahora nos estamos cons-

tituyendo como el tercer

centro de Airbus más

grande del mundo y el

único en el mundo que

tiene todas las divisiones,

tanto comercial, helicóp-

teros como Defence and

Space. Y dentro de De-

fence and Space tenemos la parte de aviones militares, es-

pacio y tenemos la parte de inteligencia también, con lo

cual somos el único centro de Airbus en el mundo que

tiene esas características”, explica el directivo de Airbus

España.

“La apuesta que ha hecho Airbus con estas nuevas instala-

ciones ronda en torno a los 120 millones de euros. Esto

cubre toda la infraestructura, más de 45.000 metros cua-

drados, más todo el equipamiento y maquinaria que prác-

ticamente tenemos ahora mismo”, comenta el VP Head of

Space Systems Spain de Airbus.

El directivo señala que han invertido mucho porque “tene-

mos la ambición de continuar desarrollando grandes pro-

ductos, tanto en la parte aeronáutica, donde estamos

metidos en grandes proyectos, como en la parte espacial,

que ambicionamos seguir liderando el sector aquí en Es-

paña”, explica Guerra.

“LA APUESTA QUE HA HECHO

AIRBUS CON ESTAS NUEVAS

INSTALACIONES RONDA EN

TORNO A LOS 120 MILLONES
DE EUROS. ESTO CUBRE TODA

LA INFRAESTRUCTURA, MÁS DE
45.000 METROS CUADRADOS,
MÁS TODO EL EQUIPAMIENTO

Y MAQUINARIA QUE TENEMOS

AHORA MISMO”.

Felipe VI inaugura las nuevas instalaciones
de Airbus Espacio.
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El 3 de marzo de 2023 se cumplió el centenario de Cons-

trucciones Aeronáuticas SA (CASA), que es como decir de

la industria aeronáutica española, porque CASA, a través

de los años, fue consolidando a todas las empresas de un

sector económico tan importante como el aeronáutico.

Se puede reducir el comienzo de la historia de la aviación

en España (en todas sus facetas) a la primera escuela de pi-

lotos militares, creada en Cuatro Vientos, cerca de Madrid,

por el Servicio de Aeronáutica del Ejército, una rama, en-

tonces, del Arma de Ingenieros.

Los cuatro primeros graduados de aquella promoción dan

origen a casi todo: Kindelán se convertiría en el creador

de una verdadera fuerza aérea que devendrá en el Ejército

del Aire; Herrera es el lanzador de la ciencia aeronáutica,

creando el Laboratorio de Aerodinámica en 1921 y la pri-

mera escuela de ingenieros aeronáuticos todavía en la dé-

cada de 1920, la ESA; Barrón, mostró su pasión por el

diseño de aviones; y, por último, pero no por ello menos

importante, Ortiz Echagüe, quien dedica sus esfuerzos a la

creación de una sólida estructura industrial para la fabrica-

ción de aviones.

Y es este último el que en 1923 funda CASA, para fabricar

bajo licencia el Breguet XIX, un avión totalmente metálico

que ganó el concurso internacional de aviones de observa-

ción (el único que no fue declarado desierto). Echagüe, que

ya tenía una importante experiencia industrial, decidió

crear CASA y llegó a un acuerdo de licencia con la empresa

de Louis Breguet, fabricante de los aviones, para el mer-

cado español. Para ello, CASA construyó su primera fábrica

en Getafe que sigue siendo, a día de hoy, la más importante

de la empresa en España.

Frente a la idea de Barrón de diseñar y construir aviones

propios en España, Echagüe apostó por construir una base

industrial sólida a partir de la fabricación bajo licencia. Hay

que subrayar que el tiempo le dio la razón. En 1928, CASA

firmó un nuevo acuerdo de licencia, esta vez con la alemana

Dornier para fabricar los hidroaviones Wal y Super Wal

para iniciar su fabricación en una nueva fábrica en Cádiz.

Durante la guerra civil, CASA vio como su factoría de Ge-

tafe era desmantelada al quedar muy cerca del frente a fi-

nales de 1936, pero volvió a recuperarse una vez acabada

la contienda.

Actualidad Aeroespacial - Abril 2023

Los orígenes de Airbus
Por Javier Álvarez Vara, presidente de CASA entre 1987 y 1994

Personal de la factoria de Getafe en 1948.
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La década de 1970 resulta decisiva para el futuro de CASA.

Con Ortiz Echagüe jubilado, se decide la consolidación del

sector aeronáutico español alrededor de CASA, fusionán-

dola con Hispano-Aviación y con ENMASA, dedicada ya ex-

clusivamente al mantenimiento de motores de aviación y

habiendo abandonado cualquier actividad de diseño y fabri-

cación de motores de aviación. Además, el INI toma la ma-

yoría del capital de la nueva CASA, acompañado en el

capital y en el consejo de administración por la alemana

MBB y la norteamericana Northrop Corp.

El nombramiento como director general de la nueva CASA

de Enrique de Guzmán significa un revulsivo para una em-

presa excesivamente centrada en el mercado interior. Guz-

mán abre un periodo de internacionalización que

transformó la nueva empresa.

Entrada de España en
el Programa Airbus

Entonces, el que era responsable en el INI de las empresas

aeronáuticas y de transporte aéreo y, más tarde, presidente

de CASA, Emilio González García, convence a los ministros

del sector tecnócrata del gobierno de apoyar la entrada de

España en el entonces incipiente Programa Airbus, inicial-

mente planteado por Francia y Alemania, al que se sumó el

Reino Unido.

Al amparo de los proyectos Airbus y, sobre todo, del éxito

comercial del C 212 CASA creció en ventas y beneficios,

así como en personal técnico. Cuando, durante el mandato

del presidente norteamericano Jimmy Carter se produce

la liberalización del transporte aéreo comienzan a aparecer

en el panorama norteamericano multitud de pequeñas

compañías de aviación regional que demandan pequeños

aviones para hacer trayectos cortos entre los miles de ae-

ródromos existentes en la geografía estadounidense. El C

212 había sido certificado por las autoridades norteameri-

canas.

Se llegan a fabricar más de 400 aviones C 212 que comien-

zan a verse en los cinco continentes, ya sea en el aero-

puerto de Los Ángeles o en las islas de la micronesia en

tareas de servicio aéreo comercial y, por supuesto, en di-

versas fuerzas aéreas como avión de transporte ligero mu-

chas de ellas en los países de habla española en América.

Sin embargo, entre 1986 y 1987 la empresa perdió todo su

capital y sus reservas. Técnicamente estaba en quiebra. No

podía pagar la nómina del mes siguiente. Se acometió, en-

tonces un Plan de Viabilidad bastante riguroso que provocó

que de los 120.700 empleados que había en enero de 1987

se llegase a menos de 8.000 en 1990.

El INI se vio obligado a inyectar en su capital social, que

quedo reducido a 0, unos 35.000 millones de pesetas. Los

anteriores socios alemanes y norteamericanos no quisieron

acompañar al INI en aquella aventura inversora y, si hubie-

ran tenido ocasión de conocer el final sabrían que se per-

dieron unas de las más rentables inversiones de los últimos

años.

Poco después llegaron dos nuevas oportunidades para la

empresa con la firma del contrato de desarrollo del Euro-

fighter y la participación en el Plan Tecnológico Aeronáu-

tico lanzado por el Ministerio de Industria y Energía del

ministro Aranzadi muy sensible a los aspectos de innova-

ción basada en conocimiento científico.

En los años que van desde 1992 hasta la fusión en EADS,

ya en 2000, la actuación financiera de CASA fue superlativa,

devolviendo toda su deuda y generando una muy impor-

tante caja de libre disposición.

También es de justicia decir que esos resultados se debían

en parte al proyecto Eurofighter que fue nuestra mayoría

de edad en los aviones de combate de última generación,

en bastante menor medida a los programas de productos

propios, el CN 235 y el C 295 y sus derivados de misión

que hacían una contribución positiva pero menos impor-

tante debido a los costes asociados a la organización co-

mercial y de servicio post venta pero, sobre todo, a nuestra

participación en los programas Airbus, que en esos días co-

menzó a comerle el terreno al líder del mercado, Boeing.

Creo que esa última década del siglo XX, tan exitosa para

Airbus, comandada por Jean Pierson, cumplió su objetivo

de alcanzar una cuota de mercado de aviones comerciales

cercana al 50%. Con todo lo que ha ocurrido últimamente

ese porcentaje va a ser superado. Con justicia, la empresa

inicialmente denominada EADS, resultado de una fusión

transnacional, ha pasado a ser Airbus. 

Esperemos que le siga yendo bien y que esa filial española

sea capaz de desplegar todas sus capacidades técnicas en

el mercado de derivados militares de aviones comerciales

y la fabricación de aviones de trasporte militar como es

ahora el A 400M.

7Abril 2023 - Actualidad Aeroespacial  
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En el primer semestre de 2023 la planta de Airbus Barajas

se cerrará y todas las actividades espaciales habrán sido

trasladadas a la nueva planta de Getafe con las instalaciones

espaciales más punteras de toda Europa. Este desplaza-

miento incluye las oficinas de todo su personal y de todas

las capacidades industriales.

Las nuevas instalaciones cuentan con: 

- 22.000 metros cuadrados dedicados a grandes estructuras

de lanzadores, manteniendo su Centro de Excelencia en

Composites.

- 12.500 metros cuadrados dedicados a la fabricación e in-

tegración de satélites, afianzando su rol de contratista prin-

cipal de satélites. 

- 2.500 metros cuadrados destinados a áreas limpias para

integración y ensayos de satélites y cargas útiles. Este tras-

lado se está gestionando a través de un proyecto específico,

teniendo en cuenta las necesidades de los programas ac-

tuales para asegurar el satisfactorio cumplimiento de los

mismos. 

Motor espacial

Airbus Space en España es el motor del sector espacial es-

pañol. Toda la actividad espacial se concentra en el recinto

de Getafe que cuenta con las más avanzadas instalaciones

de producción de satélites y lanzadores. 

Airbus es también la empresa constructora de satélites en

España, desarrollando los satélites españoles de observa-

ción de la Tierra PAZ e Ingenio. Para la Agencia Espacial

Europea (ESA) ha diseñado y construido el primer satélite

de la ESA impulsado por una empresa española, la nave

científica CHEOPS (CHAracterising ExOPlanet Satellite) y

ahora está desarrollando el primer satélite Copernicus

construido en España, el LSTM (Land Surface Temperature

Supervisión).

En lanzadores, Airbus en España diseña y fabrica las grandes

estructuras de lanzamiento en fibra de carbono para los

vehículos de lanzamiento comercial Ariane 5, Ariane 6 y

Actualidad Aeroespacial - Abril 2023

Airbus Space en España:
de Barajas a Getafe
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Vega. Su experiencia en el tratamiento de la fibra de car-

bono le ha valido el reconocimiento internacional como

Centro de Excelencia de Compuestos.

Airbus también ha desarrollado instrumentos y cargas útiles

para varios satélites de la ESA como SMOS, MetOp-SG,

Quantum y SMILE, convirtiéndose en una referencia inter-

nacional en antenas activas. Actualmente, está desarro-

llando los de Spainsat-NG y Galileo-SG.

Airbus España también

juega un papel clave en

Marte y otras misiones

de exploración. Por

ejemplo, ha proporcio-

nado las antenas activas

de los rovers Curiosity y

Perseverance de la Nasa,

que transmiten las comu-

nicaciones diarias con la Tierra. Ambos rovers también

cuentan con las estaciones meteorológicas construidas

por Airbus en España.

Desde 1966, Airbus Space en España ha estado presente

en la mayoría de los programas de éxito europeos y nacio-

nales, ya sean satélites, lanzadores o infraestructuras en ór-

bita como la Estación Espacial Internacional.

Miles de empleos

Aproximadamente 13.000 empleados altamente cualifica-

dos, integrados en la configuración industrial global de Air-

bus y que alimentan los principales programas espaciales,

de defensa y aeronáuticos de la empresa, trabajan en el di-

seño, desarrollo, fabricación y soporte de aeronaves y com-

ponentes principales en ocho plantas ubicadas en tres de

las principales regiones de España: Madrid, Castilla-La Man-

cha y Andalucía.

El centro de la compañía

en Getafe (Madrid) es la

tercera fábrica más

grande de Airbus y donde

se encuentra la sede na-

cional. También alberga

Campus Futura, una ubi-

cación avanzada y efi-

ciente diseñada para fomentar la colaboración, la diversidad

y las nuevas formas de trabajar entre los empleados.

Hoy en día, Airbus es el campeón aeroespacial y de defensa

de España y lidera la mayor parte de los programas aero-

espaciales y de defensa nacionales y cooperativos del país.

Impulsando la industria nacional, Airbus España gasta apro-

ximadamente 2.200 millones de euros anuales en la cadena

9Abril 2023 - Actualidad Aeroespacial  
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de suministro nacional, generando exportaciones por valor

de más de 4.300 millones de euros al año (el 60% de las

exportaciones españolas de A&D) y proporcionando una

contribución al PIB de 3.570 millones de euros (cifras de

2019). 

Ariane 6

Ariane 6 ha sido desarrollado por ArianeGroup, como

principal contratista industrial y autoridad de diseño, y sus

socios industriales europeos. Combina soluciones compro-

badas con innovación para abordar las necesidades cam-

biantes del mercado y se beneficia de la confiabilidad sin

precedentes del programa Ariane.

Ariane 6 y Vega-C son la respuesta europea a las necesida-

des cambiantes del mercado Enfocados en la competitivi-

dad, están listos para seguir asegurando la independencia

de Europa en el acceso y uso del espacio.

Ariane 6 y Vega-C son programas de la ESA con la partici-

pación de 13 Estados miembros: Francia, Alemania, Italia,

España, Bélgica, Austria, Suiza, Suecia, República Checa, Pa-

íses Bajos, Noruega, Irlanda y Rumanía. 

Componentes made in Spain 

Los componentes fabricados en Getafe para el nuevo lan-

zador Ariane 6 son:

- La estructura interetapas: Tiene un diámetro de 5,4 me-

tros, una altura de 6,2 metros y un peso de 1.200 kilogra-

mos. Está equipado con control térmico, anillo pirotécnico

para separación de fase, arnés y equipo.

- La parte superior del Equipped Solid Rocket (ESR) o Bo-

oster: Tiene un diámetro de 3,4 metros, una altura de ocho

metros y un peso de 3.500 kilogramos. Está equipado con

control térmico, arnés y equipo.

- El adaptador de sistemas de carga: Tiene un diámetro es-

trecho de 1,78 metros, una altura de 0,5 metros y un peso

de 80 kilogramos. Está equipado con adaptador de carga

útil y sistema de separación, arnés y telemetría.

- El adaptador para vehículo de lanzamiento: Tiene un diá-

metro de 5,4 metros, una altura de 1,9 metros y un peso

de 600 kilogramos. Va equipado con cilindro de elevación,

membrana y control térmico.

Actualidad Aeroespacial - Abril 2023
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Actualidad Aeroespacial: En nuestra visita en
exclusiva a las instalaciones de Airbus Space en
España hemos visto el área de producción del
cohete Ariane. ¿Qué ha significado para Airbus
la firma de este contrato con ArianeGroup?
Luis Guerra: Para Airbus, este contrato significa varias

cosas. Una de las más importantes es que continuamos con

un legado, el de desarrollar estructuras de fibra de carbono.

Yo, que vengo del mundo de los aviones, me gusta decir

que parte de las estructuras que tenemos en aviones tipo

el A350 o en anteriores versiones, con menos cantidad de

fibra carbono, son herencia de los programas Ariane,

donde nosotros empezamos a desarrollar componentes y

estructuras de fibra carbono. Esto capacitó tanto a Airbus

como a la industria española y nos ha llevado a desarrollar

unas estructuras de fibra de carbono sin prácticamente

competencia a nivel mundial.

AA: ¿Cuántos lanzadores comprende el con-
trato actual de Airbus con ArianeGroup? 
LG: El contrato ahora mismo comprende una fase de desa-

rrollo, una fase de rampa o de incremento de producción

y luego un rate de producción más o menos estable. De

momento, nosotros tenemos contratados hasta el lanzador

número 15 y, a partir de ahí, tenemos un manifiesto de

carga en torno a 40 ó 45 lanzadores ya confirmados con

distintos clientes. 

AA: ¿Esto supone una carga de trabajo de cuán-
tos años?
LG: Si la tasa de producción es de 12 lanzadores al año,

estaríamos hablando de unos cinco años, considerando

también toda la parte de desarrollo y el proceso que noso-

tros denominamos de rampa de crecimiento de producción

para conseguir la estabilización que necesitamos.
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AA: ¿Cuándo está previsto que salgan al mer-
cado las primeras estructuras fabricadas en Es-
paña?
LG:Nosotros hemos entregado ya el primer lanzador, que

está integrado en Kourou y estamos ahora mismo termi-

nando el segundo lanzador. Seguimos fabricando progresi-

vamente. De hecho, ya llevamos fabricado hasta el lanzador

número seis.

AA: El primer Ariane 6 tiene previsto su lanza-
miento para finales de este año. ¿Cuántas y qué
estructuras o piezas van a llevar la marca de
origen España?
LG: En España están participando varias empresas, no sólo

Airbus, como por ejemplo nuestra subsidiaria Crisa. Pero

en Airbus España fundamentalmente nos encargamos de las

estructuras de interfaz, que son unas estructuras de unos

cuatro metros de alto

y unos seis metros de

ancho. Tenemos tam-

bién lo que llamamos

el Launch Vehicle

Adaptador, que es una

membrana que separa

la zona de la etapa pri-

maria de la etapa se-

cundaria. Y también

hacemos distintos

adaptadores en fun-

ción del tipo de lanza-

miento y carga de pago.

Además, hacemos los conos superiores de los boosters

que lleva adheridos el Adrian 6 a la estructura y los fabri-

camos en función de la versión, si es la 62, lleva dos boos-

ters y si es la 64 para cargas de pago elevadas, pues serían

cuatro. 

AA: ¿Qué volumen de carga de trabajo va a su-
poner para Airbus España? ¿Cuántos puestos de
trabajo nuevos va a requerir este contrato?
¿Van a formar parte de los 1.000 nuevos emple-
ados que anunció Airbus hace una semana?
LG: Sí, va a haber nuevos contratos. Primero porque

vamos a incrementar la producción. No solo en el Ariane,

porque aquí el mercado es bastante cíclico, sino porque te-

nemos mucha demanda en el mercado de lanzadores, que

se ha incrementado a nivel mundial, especialmente en Es-

tados Unidos. 

Nosotros tenemos varios clientes de exportación, tanto

en Japón como en Estados Unidos, y tenemos una alta de-

manda. Por ello, en función de la situación del mercado y

del número de personas que necesitamos, nuestro plante-

amiento es incrementar el personal.

De hecho, consideramos que, entre la parte de satélites,

con la integración de satélites que vamos a hacer en Getafe

y los nuevos contratos que esperamos lograr en los próxi-

mos años, más la parte del crecimiento de producción del

Ariane 6, podemos estar hablando de incorporar entre 75

y 100 personas más, que sería prácticamente aumentar en

un 20% la capacidad que tenemos ahora mismo en la parte

de Space Systems en España

AA: Aquí se va a hacer toda una ciudad espa-
cial. Es decir, que además del Ariane6 proba-

blemente se hagan
otros lanzadores,
grandes o peque-
ños, además de sa-
télites. ¿Qué
inversión ha su-
puesto todo este
complejo?
LG: La apuesta que ha

hecho Airbus con estas

nuevas instalaciones

ronda en torno a los

120 millones de euros.

Esto cubre toda la infraestructura que estamos hablando,

más de 45.000 metros cuadrados, más todo el equipa-

miento y maquinaria que prácticamente tenemos ahora

mismo.

Asimismo, vamos a contar con dos salas anecoicas. Una de

ellas que vamos a trasladar desde nuestras antiguas instala-

ciones de Barajas y tenemos aquí una nueva que también

utilizaremos para medir la sección radar de los aviones que

desarrollemos aquí en Getafe.

Con lo cual, no solo vamos a dedicar instalaciones especí-

ficas para espacio, sino que nuestra intención es que estas

instalaciones tengan un uso mucho más flexible y las utili-

cemos, sobre todo para desarrollar los nuevos futuros

aviones de combate.

AA: El pasado mes de febrero fue uno de los
ponentes del SSSIF2023 de Málaga. Allí asegu-
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raba que Airbus construye entre 50 y 60 saté-
lites por mes. ¿Cuántos se fabrican en España?
¿Cuántos de ellos son pequeños satélites? 
LG: En concreto, estaba hablando de la línea de montaje

que tenemos en EEUU porque estábamos en el contexto

de pequeños satélites. Nosotros tenemos en Florida una

filial que se llama Airbus OneWeb Satellites y esta subsi-

diaria es la que tiene estos ratios de producción Estamos

trabajando con 50-60 satélites al mes y se entregan tanto a

OneWeb como a otros clientes como el propio Ministerio

de Defensa de EEUU.

La intención que tenemos nosotros aquí en España es, pre-

cisamente, basarnos en esta plataforma, en la plataforma

Arrow. Una plataforma ya probada con cerca de 600 saté-

lites, fiable, que admite

bastante customización

con lo que podemos

cambiar cargas de pago

y adaptarla fácilmente a

las necesidades.

En ese contexto, lo que

ambicionamos es a

tener una línea de pro-

ducción flexible, de alta

cadencia de satélites,

donde podamos incor-

porar distintas capaci-

dades y misiones con la

misma plataforma.

AA: Uno de estos
satélites es el Paz,
que, aunque se
lanzó en 2018, Hisdesat ha decidido prolongar
su vida útil hasta 2028. ¿Significa esto que no
habrá un Paz II como se había anunciado o han
llegado ya a un acuerdo para hacer un nuevo
satélite, el Paz II, que releve a éste en cinco
años?
LG: Hace unos días celebramos el quinto aniversario del

lanzamiento del satélite. Fue un evento bastante emotivo

porque vimos los testimonios de las personas que utilizan

este satélite desde diferentes perspectivas, lo cual fue bas-

tante interesante. 

Y sí, nosotros diseñamos nuestros productos para que

duren. Cuando hablamos de estas tecnologías, que son tec-

nologías bastante complejas, muchas veces somos conser-

vadores. Evidentemente, lo que nosotros intentamos es cu-

brirnos, pero sabemos que la tecnología va a aguantar bas-

tante más. De hecho, los satélites que hace Airbus tienen

esa virtud o ese defecto. 

Pero, a la pregunta de si va a haber un siguiente Paz, dentro

del Plan Nacional de Observación de la Tierra, se están de-

finiendo una serie de capacidades a nivel de observación,

tanto con satélites radar como con satélites ópticos.

El Ministerio de Defensa está hablando con Hisdesat y ésta

se está aproximando a la industria precisamente para desa-

rrollar estas nuevas capacidades. Nosotros tenemos la in-

tención de competir y de hacer una propuesta competitiva,

con una muy alta tecnología y unas capacidades muchísimo

más avanzadas de lo

que daba el Paz. El Paz

I fue ya innovador y

novedoso, pero estas

nuevas capacidades

que va a tener el nuevo

satélite van a hacer que

sea impresionante.

AA: El mes pasado
también se cono-
cieron las causas
del fallo de la mi-
sión Vega C VV22,
en el que iban los
satélites Pléiades
Neo 5 y 6. ¿Tienen
previsto volver a
construir estos

satélites? 
LG: No hay una decisión definitiva tomada aún. Es una de-

cisión que se está tomando a nivel de la división de inteli-

gencia de Airbus, que están considerando el hacer el

lanzamiento o no hacerlo, pero no se ha tomado una deci-

sión todavía. También están buscando potenciales escena-

rios de colaboración con otros inversores para hacer ese

lanzamiento.

AA: ¿Y tampoco se ha tomado la decisión de
con quién lo van a lanzar?
LG: Estoy seguro de que vamos a lanzarlo con Vega C. Lo

que tenemos que asegurar es que las recomendaciones se

vayan implementando y en el momento en el que Vega C

esté listo para volar, tanto Airbus como muchos otros
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clientes que operan con él, lo harán de forma normalizada. 

De hecho, ahora mismo, el gran problema que tiene Europa

es la falta de lanzadores por no tener el Vega C operativo.

Tanto la Agencia Espacial como Avio y, evidentemente,

Arianespace, están trabajando para poner el cohete a punto

lo antes posible y retornarlo al servicio, ya que es una ne-

cesidad porque si no, no tenemos capacidad de lanzar sa-

télites, sobre todo satélites estratégicos y de defensa

europeos.

AA: El próximo 13 de abril está previsto el lan-
zamiento de la misión Juice, en la que Airbus
ha sido el contratista principal, con el Ariane 5.
¿Cuál es la aportación de Airbus España a la mi-
sión JUICE?
LG: Nosotros aquí hemos hecho la parte estructural, es

decir, hicimos la parte de la estructura del satélite. En este

tipo de programas participan consorcios con innumerables

empresas de distintos países. Con la financiación a la que

podíamos acceder y el reparto que ya había a nivel nacional,

la compañía optó por hacer la estructura.

No obstante, aquí tenemos la capacidad de hacer estruc-

turas de satélites, pero también de hacer los instrumen-

tos que llevan estos satélites. Por ejemplo, este satélite

lleva un radiómetro que va a medir si hay hielo en las

lunas de Júpiter o en Júpiter. Nosotros hacemos este tipo

de instrumento, aunque en este caso no lo hicimos. Pero

lo que quiero decir es que tenemos la capacidad de ha-

cerlo y liderar una misión tan compleja como puede ser

esta.

AA: Airbus también forma parte de uno de los
programas espaciales más emocionantes de los
últimos años, el Artemisa, con la producción de
los módulos de servicio europeos (ESM). Ade-
más de desarrollar el equipo electrónico del
sistema de control térmico (TCU), ¿qué más
elementos ha desarrollado Airbus España para
esta misión?
LG: Sólo hemos participado a través de nuestra subsidiaria

Crisa en este sistema. Pero esto ha hecho que se posicione

a Crisa como uno de los grandes proveedores de electró-

nica espacial a nivel mundial, donde ya está compitiendo

con prácticamente cualquier proveedor del mismo tipo,

tanto en Estados Unidos donde está consiguiendo contra-

tos, como aquí en Europa. Y eso nos satisface mucho.

Tener esa capacidad, que es bastante única, nos da una

fuerza y una capacitación importante. 

Cuando antes hablábamos de qué cosas se hacen en España

en el sector de los satélites, se me ha pasado decir que en

los satélites Arrow también llevamos electrónica espacial

de Crisa, por ejemplo.
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AA: Hablando del espacio, tenemos que hablar
de la Agencia Espacial Española. Ya se ha publi-
cado el estatuto y el Real Decreto para su
puesta en marcha. ¿Cómo ve esta iniciativa?
LG: Nosotros hemos tenido siempre una aproximación

muy favorable a la creación de la Agencia Espacial. De

hecho, era uno de los puntos que nosotros siempre hemos

pedido ya que consideramos que era importante tener una

política unificada y un plan específico de espacio a nivel na-

cional. No solo porque hay muchísimos ministerios invo-

lucrados y dentro de los ministerios incluso hay bastantes

actores en cada uno de ellos, con lo cual muchas veces la

postura española a nivel internacional no estaba debida-

mente reflejada. 

Eso no significa que las

organizaciones anterio-

res no hubieran hecho

el trabajo, que han

hecho un trabajo mag-

nífico, evidentemente.

Pero ahora nosotros

creemos que vamos a

tener mucha más capa-

cidad y tener una polí-

tica que realmente

capacite y desarrolle el

sector espacial, pero

que además cumpla las

necesidades que tene-

mos nosotros como

país, un país que tiene

ambiciones espaciales

tan claras como Es-

paña.

AA: ¿Cree que debería controlarse o regularse
el tráfico espacial debido a la infinitud de lan-
zamientos que se están produciendo en los úl-
timos años?
LG: Nosotros proveemos de adaptadores para lanzadores

por lo que, evidentemente, a nosotros nos interesa que

haya lanzamientos. Eso no implica que esos lanzamientos

no se hagan de forma adecuada. 

Nosotros intentamos desarrollar productos que tengan el

menor impacto medioambiental posible. Todos nuestros

satélites son orbitales, con lo que nos aseguramos que no

vamos a dejar residuos en el espacio. Además, se está tra-

bajando en los futuros desarrollos del programa Ariane,

donde se va a trabajar en un entorno mucho más reutiliza-

ble.

Pero nosotros creemos que debe haber una regulación y,

tal y como dije en Málaga, para nosotros es muy importante

como empresa tractora de la industria que existe una po-

lítica clara y que se defina precisamente para evitar que

esos pequeños satélites o esas constelaciones que están

apareciendo tengan esa capacidad de ser deorbitadas y que

cumplan unos estándares mínimos para evitar que haya una

sobrepoblación de satélites en las órbitas bajas fundamen-

talmente porque el acceso al espacio se ha hecho muy vi-

sible.

Se habla de ese con-

cepto de nuevo espa-

cio donde práctica-

mente el poner cargas

de pago o el poner pe-

queños satélites en el

espacio se ha abara-

tado muchísimo, con lo

cual hay muchas em-

presas que quieren

desarrollar aplicacio-

nes, que quieren desa-

rrollar servicios o que

quieren incluso desa-

rrollar infraestructura

espacial, que están

aprovechando ese va-

cío legal para poner sa-

télites que tienen una

duración muy corta, pero con un gran impacto medioam-

biental.

Esto genera también la necesidad adicional de hacer una

vigilancia espacial mucho más dedicada, lo que supone

también una oportunidad de negocio. Por eso estamos

hablando con la Agencia Espacial Europea, con el CDTI y

ahora con la futura Agencia Espacial Española para que

se establezcan claramente políticas y líneas de actuación

para hacer un poco de limpieza espacial en las órbitas

bajas.

AA: Entiendo que está pidiendo un marco re-
gulador…
LG: Correcto 
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AA: Miguel Belló, en una entrevista que hici-
mos hace unos meses, nos aseguraba que debía
haber una ley del espacio. ¿Está usted de
acuerdo con esa aseveración?
LG: Estamos completamente de acuerdo. Una de las cosas

que yo creo que, nosotros desde la industria, hemos agra-

decido es tener esa interlocución con una persona que

tiene un lenguaje de industria. Miguel Belló realmente tiene

preocupaciones muy similares a las que podemos tener

cualquier otra persona en la industria.

La ley del espacio es una necesidad. Tiene que ser ambi-

ciosa, pero también tiene que ser realista, dotando de los

instrumentos para que las empresas puedan operar, puedan

desarrollar productos que cumplan con unos requerimien-

tos que estén muy definidos y sobre todo, que esa ley del

espacio evidentemente esté muy alineada con esa norma-

tiva marco internacional. 

AA: ¿Han contado con Airbus como uno de los
agentes relevantes dentro del sector para la
elaboración de esta ley?
LB: Precisamente, para la creación de la Agencia, sí que

fuimos contactados. Pero, no solo Airbus, sino que, a través

de Tedae, donde Airbus también participa, la industria fue

contactada. 

Nosotros entregamos un pequeño documento de posicio-

namiento de lo que significa para nosotros la Agencia Es-

pacial y explicar lo que desde la industria necesitábamos de

esa agencia espacial. Entre estas ideas estaba la definición

de un marco regulatorio. 

También sabemos que contarán con la industria como ase-

sores y eso es una parte importante para que esa política o

ese Plan Nacional de Espacio se desarrolle de acuerdo, no

solo a las necesidades que tienen las distintas instituciones,

sino también de acuerdo a las capacidades que necesita la in-

dustria o que ambiciona tener. Este alineamiento es funda-

mental para que tenga éxito un plan de estas características.

AA: El motivo de nuestra visita a las instalacio-
nes de Airbus Space es su inauguración.
LG: Sí, inauguramos con muchísima ilusión y tenemos la

fortuna de contar con Su Majestad el Rey y el presidente

Sánchez. Además, vamos a contar con prácticamente la

plana mayor de todos los ministerios con los que solemos

trabajar y evidentemente también con las Fuerzas Armadas,

aparte de otras instituciones y operadores que también son

importantes para nosotros, ya que son nuestros clientes.

Y lo acogemos con ilusión, porque es además un retorno,

una vuelta a casa, porque para nosotros volver a Getafe no

es no es venir de Barajas a Getafe, es que fuimos a Barajas

porque no teníamos capacidad de crecimiento aquí en Ge-

tafe en aquella época y nos fuimos a Barajas e integramos

allí las oficinas centrales. 

Pero hace unos años decidimos vender y se tomó la decisión

de hacer una inversión muy grande para tener toda la activi-

dad aeroespacial de Airbus aquí en Getafe y ahora nos esta-

mos constituyendo como el tercer centro de Airbus más

grande del mundo y el único en el mundo que tiene todas

las divisiones, tanto comercial, helicópteros como Defence

and Space. Y dentro de Defence and Space tenemos la parte

de aviones militares, espacio y tenemos la parte de inteligen-

cia también, con lo cual somos el único centro de Airbus en

el mundo que tiene esas características.

Más de un millón de metros cuadrados, con instalaciones

modernizadas, que, para cualquier profesional del mundo

aeroespacial, el tener ahora mismo instalaciones nuevas con

capacidades de última generación, es una oportunidad única.

Aunque aún nos quedan unos meses para terminar la sala lim-

pia en condiciones, va a ser la más grande que va a haber en

el sur de Europa diría yo. En España, seguro. Con 3.500 me-

tros cuadrados, es una sala limpia de muchísima capacidad.

Estamos en un posicionamiento ahora muy bueno porque

hemos invertido mucho porque tenemos la ambición de

continuar desarrollando grandes productos, tanto en la
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parte aeronáutica, donde estamos metidos en grandes pro-

yectos, como en la parte espacial, que ambicionamos seguir

liderando el sector aquí en España. 

Y no solo eso, sino hacer crecer el negocio y con nosotros

hacer crecer a la industria. Es decir, nosotros, como em-

presa tractora, lo que queremos no es verticalizar el nego-

cio, nosotros somos integradores de sistemas y

ambicionamos seguir trabajando e integrando sistemas

complejos e integrando capacidades y tecnologías que vie-

nen de la industria. 

AA: Se ha vendido el centro de Barajas, pero
todavía sigue estando allí la sala limpia.
¿Cuándo se prevé cerrar esta sala?
LG: Tomamos la decisión de mantener todos los proyec-

tos que teníamos e ir acabándolos allí y empezar los nuevos

aquí en Getafe. Decidimos no mover ninguno de los pro-

ductos, satélites o cargas de pago en los que estamos tra-

bajando hasta que los hubiéramos entregado.

Además, tenemos unos plazos realmente retadores y no

tiene ningún sentido estar moviendo capacidades industria-

les que están a mitad de producción. Así que cuando aca-

bemos, nos moveremos. 

¿Cuándo podremos movernos? Empezaremos a integrar

aquí productos a partir de septiembre, y yo creo que en

noviembre ya estaremos al 100% aquí.

AA: ¿Esta situación duplicará el número de em-
pleados?
LG: No necesariamente porque son proyectos muy con-

cretos. En Barajas estamos trabajando con la carga de pago

del programa Smile, que es el primer programa que esta-

mos haciendo con la Academia de Ciencias China y con las

antenas de Galileo, entre otros. Y el resto nos lo estamos

trayendo todo aquí. 

El LSTM, por ejemplo, se empezará a integrar aquí y cual-

quier proyecto que tengamos asociado a este plan nacional

de observación de la Tierra o las siguientes unidades de

vuelo de programas como Galileo. En Barajas estamos ha-

ciendo simplemente los elementos funcionales, pruebas

funcionales y los primeros elementos de vuelo y una vez

que terminemos, cortamos y ya seguimos aquí.
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Boeing, cuyo valor de marca subió un 13% hasta los 17.500

millones de dólares, sigue siendo la marca aeroespacial y

de defensa más valiosa en 2023. La demanda de aviones co-

merciales aumentó tras el regreso a los viajes globales, des-

pués del Covid-19. Esto ha ayudado a sostener el

crecimiento del valor de la marca de Boeing, que es un 4%

superior al de su principal competidor, Airbus, cuyo valor

de marca aumentó un 9% hasta los 14.400 millones de dó-

lares. Sin embargo, el valor de marca de Boeing sigue

siendo un 23% más bajo que su valor previo a la pandemia.

Cada año, la consultora líder en valoración de marcas,

Brand Finance, pone a prueba 5.000 de las marcas más im-

portantes y publica más de 100 informes, clasificando mar-

cas en todos los sectores y países. Las 25 marcas más

valiosas y sólidas del mundo en la industria aeroespacial y

de defensa están incluidas en el ranking anual Brand Finance

Aerospace & Defense 25 de 2022.

Savio D’Souza, director de Valoración de Brand Finance,

comentó que “la demanda de los productos de Boeing con-

tinúa aumentando después de la pandemia, impulsada por

algunas asociaciones importantes. Esto incluyó la selección

por parte de Air India de hasta 290 aviones Boeing para ex-

pandir su futura flota y la adjudicación de una serie de con-

tratos de alto valor a Boeing por parte de la Fuerza Aérea

de EEUU. Dichos contratos serán vitales ya que la marca

busca mantener un crecimiento saludable del valor de la

marca en el futuro y pretende superar su nivel previo a la

pandemia”.

Además de calcular el valor de la marca, Brand Finance

también determina la fuerza relativa de las marcas a través

de un cuadro de mando integral de métricas que evalúan la

inversión en marketing, la equidad de las partes interesadas

y el rendimiento comercial. Conforme a la norma ISO

20671, la evaluación de la equidad de las partes interesadas

Boeing y Airbus mantienen el
dominio mundial en la industria
aeroespacial y de defensa
Boeing sigue siendo la marca aeroespacial y de defensa más valiosa del mundo, valorada
en 17.500 millones de dólares. Pero Airbus se convierte en la marca más fuerte con
calificación AAA, según el último informe de Brand Finance Aerospace & Defense 25
de 2023.
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de Brand Finance incorpora datos originales de investiga-

ción de mercado de más de 150.000 encuestados en 38 pa-

íses y en 31 sectores.

Airbus, más sólida

Según Brand Finance, Airbus ha superado a su rival Boeing

para convertirse en la marca aeroespacial y de defensa más

sólida. Su puntuación del índice de fortaleza de la marca fue

de 82 sobre 100, 3,4 puntos más que el año anterior, con

la correspondiente calificación AAA. La marca europea es

también la segunda marca más valiosa del ranking.

La empresa alemana de fabricación de armas, Rheinmetall,

ha experimentado el crecimiento interanual más rápido del

valor de la marca en la clasificación del 33% hasta los 1.100

millones de dólares. El brazo militar de la marca ha logrado

un éxito particular en 2022 como resultado del aumento

del gasto mundial en defensa en relación con la invasión

rusa de Ucrania. Este es un tema común para otras marcas

centradas en la defensa, como Northrop Grumman, cuyo

valor de marca aumentó un 7% hasta los 6.800 millones de

dólares.

La marca alemana MTU le siguió de cerca como la se-

gunda marca aeroespacial y de defensa de más rápido

crecimiento con un crecimiento del valor de la marca del

32% a 1.000 millones de dólares. MTU mantuvo una gran

acumulación de pedidos a finales de 2022, lo que destaca

la evidencia de la demanda sostenida de los productos de

la marca, lo que refleja el repunte en el tráfico aéreo

mundial y la confianza depositada en MTU por parte de

las partes interesadas.

Sostenibilidad

Como parte de su análisis, Brand Finance evalúa el papel

que juegan los atributos específicos de la marca en el im-

pulso del valor general de la marca. Uno de esos atributos,

que crece rápidamente en su importancia, es la sostenibili-

dad. Brand Finance evalúa cómo se perciben las marcas sos-

tenibles específicas, representadas por un “Puntaje de

percepción de sostenibilidad”. El valor que está vinculado

a las percepciones de sostenibilidad, el ‘Valor de las per-

cepciones de sostenibilidad’, se calcula luego para cada

marca.

Boeing y Airbus tuvieron los dos Valores de Percepción de

Sostenibilidad más altos de 450 millones de dólares y 399

millones de dólares, respectivamente. Si bien la posición de

ambas marcas en la parte superior de la tabla de valor de

percepciones de sostenibilidad no es una evaluación de su

desempeño general de sostenibilidad, más bien indica

cuánto valor de marca han vinculado las marcas en la per-

cepción de sostenibilidad.

Boeing y Airbus también obtuvieron sólidas puntuaciones

de percepción de sostenibilidad de 4,06 y 4,37 sobre 10,

respectivamente. Ambas marcas se han centrado particu-

larmente en reducir las emisiones de carbono, buscando

invertir e innovar en tecnología limpia y encaminar la avia-

ción comercial hacia las emisiones netas de carbono cero.
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Carole Mundell,
nueva directora de
Ciencias de la ESA y
jefa de ESAC España
Carole Mundell asumió este miércoles

el cargo de directora de Ciencias

(D/SCI) y jefa de ESAC España. Es una

científica de renombre internacional

con amplia experiencia en liderazgo in-

clusivo, gestión operativa, estrategia y

desarrollo de políticas científicas inter-

nacionales.

Se incorporó a la ESA desde la Univer-

sidad de Bath, donde ocupó la Cátedra

Hiroko Sherwin de Astronomía Extra-

galáctica, fue directora fundadora de

Astrofísica y ejerció como directora

del Departamento de Física hasta con-

vertirse en la primera mujer Asesora

Científica jefa en la Oficina de Asuntos

Exteriores y de la Commonwealth del

Reino Unido en 2018 y primera En-

viada científica internacional en jefe en

la Oficina de Relaciones Exteriores,

Commonwealth y Desarrollo hasta

2021. Fue elegida presidenta del Con-

sejo de Ciencias del Reino Unido en

2021.

La profesora Mundell comenzó su ca-

rrera en la Universidad de Glasgow,

donde obtuvo un BSc Double 1st class

Hons. en Física y Astronomía, seguido

de un doctorado en Astrofísica de la

Universidad de Manchester.

Sierra Space ficha al
ex vicepresidente de
Boeing Tim Keating
El ex vicepresidente ejecutivo de Re-

laciones Gubernamentales de Boeing

y asistente especial en la administra-

ción Clinton, Tim Keating, liderará la

estrategia y las operaciones guberna-

mentales de la empresa espacial nor-

teamericana Sierra Space.

“A medida que aceleramos el lanza-

miento y la operación de la primera

estación espacial comercial privada, es

fundamental que trabajemos en estre-

cha colaboración con los encargados

de formular políticas y las agencias re-

guladoras de todo el mundo para ha-

bilitar de manera proactiva y asegurar

de manera sólida la nueva economía

espacial vibrante en la órbita terrestre

baja”, dijo el CEO de Sierra Space,

Tom Vice. “Tim tiene un historial

comprobado de ejecución, una expe-

riencia incomparable y una integridad

inquebrantable necesaria para liderar

la nueva estrategia de nuestra empresa

y el grupo de operaciones guberna-

mentales globales”.

Sierra Space está dando forma a nue-

vas redes de transporte espacial y es-

tableciendo un nuevo modelo de

negocio con los primeros centros de

investigación y fabricación comercia-

les, privados y generadores de ingre-

sos en el espacio.

Dorothea von
Boxberg, nueva
directora ejecutiva
de Brussels Airlines
La compañía aérea Brussels Airlines ha

nombrado a Dorothea von Boxberg,

actual presidenta de la Junta Ejecutiva

de Lufthansa Cargo AG, nueva direc-

tora ejecutiva a partir del 15 de abril

de 2023. Además de su cargo como

directora ejecutiva de Brussels Airli-

nes, también asumirá la función de re-

presentante de la Junta Ejecutiva ante

la Comisión Europea.

Dorothea von Boxberg comenzó su ca-

rrera profesional en 1999 en Boston

Consulting Group. En 2007, Dorothea

von Boxberg se trasladó a Lufthansa

Group, donde ha ocupado varios pues-

tos directivos. Desde 2012, fue respon-

sable de Diseño de Experiencia de

Cliente en Lufthansa Airline. Durante

este tiempo, ella y su equipo introduje-

ron una nueva generación de asientos

de Business Class. En 2015, Dorothea

von Boxberg se trasladó a Lufthansa

Cargo AG y dirigió el departamento de

Gestión de Ventas Globales. En 2018,

fue nombrada miembro de la Junta Eje-

cutiva de Lufthansa Cargo AG. Inicial-

mente, fue responsable de ventas

globales, planificación de redes, gestión

de productos y desarrollo de produc-

tos, y desde 2021 dirige Lufthansa

Cargo AG como presidenta de la Junta.
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Se acerca Semana Santa y con ella llegan el buen tiempo,

las vacaciones y los viajes en avión. Más allá de los retrasos

y las temidas huelgas, los aeropuertos se encuentran en un

momento de plena transformación impulsada por la pan-

demia, las restricciones de vuelos por la guerra de Ucrania

y el aumento vertiginoso del precio de la gasolina, entre

otros motivos. Además, se enfrentan a una reducción de

los márgenes y se les exige una mayor eficiencia y niveles

de servicio. 

Ante esta realidad, los aeropuertos están invirtiendo en sis-

temas OT, IoT e IT para ser más eficaces, pero al mismo

tiempo deben afrontar un nuevo reto: el aumento y mejora

de la ciberseguridad debido al incremento de los ciberata-

ques y a su variedad y sofisticación. 

La transformación digital supone un arma de doble filo, ya

que es necesaria para mantener las operaciones de una

forma eficiente y segura, pero, al mismo tiempo, hace que

los aeropuertos sean más vulnerables.

Los Chief Information Security Officer (CISO), encarga-

dos de velar por la seguridad, se enfrentan a una gran su-

perficie de ataque en la que conviven cada día millones

de pasajeros, miles de empleados y cientos de provee-

dores. Además, cuando se produce un ciberataque no

solo las redes de TI pueden verse afectadas, sino todos

los sistemas centrales e, incluso, los sistemas de OT e

IoT podrían paralizarse o desconectarse para proteger-

los.

Para garantizar la resiliencia operativa de los aeropuertos,

se necesita visibilidad y ciberseguridad en todos sus siste-

mas y subsistemas a escala. Pero, a su vez, se enfrentan a

tres grandes retos de seguridad: la complejidad de sus sis-

temas, las presiones del cumplimiento normativo, y los silos
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Aeropuertos, una ciberseguridad
de altura
Por Adriel Regueira, Senior Sales Engineer de Nozomi Networks 
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de las tecnologías OT e

IOT, que tradicional-

mente no estaban co-

nectadas entre sí.

Las herramientas de

seguridad tradicionales

(complejas, diversas y

dispersas) centradas en

la red y en soluciones

puntuales que se des-

plegaron originalmente

en las operaciones de

infraestructuras críticas

ya no son adecuadas

para tener en cuenta la

velocidad y la comple-

jidad de las amenazas

de hoy en día.

Además, la convergencia de los sistemas OT, IT e IoT

puede dar lugar a puntos ciegos causados por la falta de vi-

sibilidad y el acceso limitado a datos operativos en tiempo

real. ¿Qué entendemos por visibilidad? Conocer qué y

cuántos dispositivos hay en su red, cuáles se comunican ac-

tivamente y qué protocolos utilizan, cómo se gestionan los

múltiples subsistemas con direcciones IP superpuestas. Es

decir, una foto real de qué aparatos existen, con quién se

comunican y qué hacen, por decirlo de un modo sencillo.

Los aeropuertos necesitan información contextual sobre

activos, vulnerabilidades, amenazas y anomalías para prio-

rizar y mitigar los riesgos para sus sistemas y redes.  

El cumplimiento normativo, 
prioridad de los CISOs

Ante el creciente entorno de amenazas cibernéticas, se

están desarrollando e introduciendo nuevas directivas,

leyes y normas específicas en cada país. Los que no poseen

una normativa propia, están adoptando normas de ciber-

seguridad.

Una vez más, volvemos al punto de partida: para cumplir

las normativas, los responsables de seguridad de los aero-

puertos deben tener visibilidad de todos sus sistemas y sub-

sistemas para cerrar las brechas de seguridad. Esto es una

tarea compleja en un aeropuerto, ya que se ejecutan múl-

tiples integraciones con sistemas de terceros para obtener

información operativa

sobre activos y seguri-

dad. Por este motivo,

los aeropuertos nece-

sitan urgentemente in-

tegraciones con

sistemas SIEM y SOC

para aportar los datos

operativos y la infor-

mación contextual que

falta a la infraestructura

de TI para reducir ries-

gos, mejorar la res-

puesta ante incidentes

y maximizar la produc-

tividad. 

Una de nuestras reco-

mendaciones estratégi-

cas es consolidar la supervisión, ya que los cibercriminales

saben cómo aprovechar las lagunas defensivas de TI, OT e

IoT. El elevado volumen de tráfico y la multitud de nodos

y activos hacen vulnerables a los aeropuertos. Para reducir

el riesgo es esencial consolidar la supervisión de los activos

OT e IoT en una única vista. Los aeropuertos necesitan una

solución que proporcione visibilidad y supervisión comple-

tas para diversos sistemas y activos. Un sistema que res-

ponda rápidamente a las preguntas sobre cualquier dato

operativo y que detecte y ayude a neutralizar las amenazas

emergentes. Es necesario poder ver todos los activos y

redes y detectar rápidamente usos y actividades ilegítimos.

Lo ideal es contar con una solución que consolide la infor-

mación de todos los subsistemas, priorice las vulnerabili-

dades y amenazas y acelere la respuesta con inteligencia

procesable.

La integración es otra de las claves, ya que las soluciones

de ciberseguridad para aeropuertos deben ayudar a los

equipos de seguridad a hacer su trabajo de una forma más

eficaz e integrándose con el resto de aplicaciones del eco-

sistema OT, IoT y OT. Además, las integraciones holísticas

mejoran el análisis de datos, la eficiencia de los recursos y

el flujo de trabajo.

Por último, se debe apostar por un sistema que sea escala-

ble fácil y rápidamente y que permita reducir la complejidad

y los costes. La seguridad en los aeropuertos es cada vez

más importante y compleja, pero con el socio adecuado

será realmente sencillo.
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LOS CISO SE ENFRENTAN A UNA

GRAN SUPERFICIE DE ATAQUE EN

LA QUE CONVIVEN CADA DÍA

MILLONES DE PASAJEROS, MILES
DE EMPLEADOS Y CIENTOS DE

PROVEEDORES. ADEMÁS, CUANDO
SE PRODUCE UN ATAQUE NO

SOLO LAS REDES DE TI PUEDEN
VERSE AFECTADAS, SINO TODOS

LOS SISTEMAS CENTRALES E,
INCLUSO, LOS SISTEMAS DE OT E
IOT PODRÍAN PARALIZARSE
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Airbus y sus socios están trabajando en Francia, Alemania

y España, a toda velocidad para garantizar que el Futuro

Sistema Aéreo de Combate (FCAS) esté operativo en

2040, según informa el fabricante aeronáutico europeo.

Evaluar nuevas funcionalidades y tecnologías para su uso en

un avión de combate de próxima generación incluye una

interfaz hombre-máquina con pantalla táctil que le permite

asignar tareas a un enjambre de drones o transportistas re-

motos, como se les conoce en el ejército, y un sistema de

realidad aumentada que muestra información como reco-

nocimiento y otros datos de los participantes de la misión.

como el estado de los transportistas remotos, a los que su

avión está conectado a través de una nube de datos llamada

‘Nube de combate’.

Lo que hoy suena a

ciencia ficción será re-

alidad en 2040. Esto se

debe a que tales tecno-

logías volarán en el

FCAS, que para enton-

ces estará operativo en

Francia, Alemania y Es-

paña y reemplazará

gradualmente el sis-

tema de combate exis-

tente, aviones como el Eurofighter o el Rafale.

FCAS se centrará en un Sistema de Armas de Próxima Ge-

neración (NGWS) central. En este ‘sistema de sistemas’,

un caza de nueva generación (NGF) trabajará junto con

operadores remotos (RC) y se conectará a otros sistemas

en el espacio, en el aire, en tierra, en el mar y en el cibe-

respacio a través de un enlace de datos y nube de servicio

de misión.

Un equipo franco-alemán-español en Airbus prueba cómo

funciona todo en el Laboratorio de Prototipos FCAS (FPL)

de la compañía en Manching, cerca de Munich. “Investiga-

mos y trabajamos en soluciones que aún no existen, pero

que serán necesarias en el futuro”, explican. “A través de

estas misiones virtuales, obtenemos ‘experiencia práctica’

que nos ayuda a refinar y evaluar nuevas tecnologías y con-

ceptos, así como a identificar su preparación técnica, ope-

rativa y de integración”, apunta Johannes Horn, ingeniero

jefe de simulación y virtualización de FCAS. “Esto eventual-

mente nos permite integrar las mejores soluciones en el

diseño y desarrollo de FCAS”.

Cinco años para el primer vuelo

El tiempo corre y la Fase 1B del Demostrador está ahora

en pleno apogeo: para 2025, los demostradores de vuelo

FCAS se habrán desarrollado aún más. De hecho, la fase

de demostración dos los verá despegar entonces por pri-

mera vez, mientras que

el demostrador de

portaaviones remoto

lo hará en 2028 y el de-

mostrador New Gene-

ration Fighter en 2029.

La fase de producción

está programada para

comenzar en la década

de 2030.

Incluyendo el equipo

de FPL, Airbus tiene actualmente 250 personas trabajando

en el FCAS y planea tener 800 haciéndolo para finales de

2023. “Queremos llenar los nuevos puestos con candidatos

internos y externos”, dice Bruno Fichefeux, director del

programa FCAS en Airbus, agregando que el 80% de ellos

trabajará en Ingeniería. Trabajar en FCAS es gratificante,

tanto para los talentos experimentados como para los nue-

vos, dice Fichefeux. “Después de todo, no es muy frecuente

que tengas la oportunidad de trabajar en el proyecto de

defensa europeo más importante de las próximas décadas”.

Por el lado de Airbus, esto tendrá lugar principalmente en

cuatro mesetas o áreas de trabajo integradas: en Manching,

con un enfoque en el caza de nueva generación, los por-
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Airbus y sus socios avanzan en el
desarrollo del FCAS para que esté
operativo en 2040

EN ESTE “SISTEMA DE

SISTEMAS”, UN CAZA DE NUEVA

GENERACIÓN TRABAJARÁ JUNTO

CON OPERADORES REMOTOS Y SE

CONECTARÁ A OTROS SISTEMAS

EN EL ESPACIO, EN EL AIRE, EN EL

MAR Y EN EL CIBERESPACIO



taaviones remotos y las tecnologías furtivas; en Getafe,

cerca de Madrid, donde se está trabajando en las tecnolo-

gías New Generation Fighter y Stealth; en Friedrichshafen

en el lago de Constanza, donde se está trabajando en la

nube de combate y los portaaviones remotos; y en Elan-

court, cerca de París, donde los equipos están trabajando

en el sistema general de sistemas y la nube de combate.

Pero, ¿cómo se configura la colaboración con socios exter-

nos? En la demostración de la Fase 1B, se divide en pilares

individuales, cada uno de los cuales tiene una empresa líder

con socios, según el principio del “mejor atleta”. Airbus,

por ejemplo, es responsable de los operadores remotos,

la nube de combate y las tecnologías sigilosas. También

habrá una meseta en Saint-Cloud, Francia, donde Dassault

Aviation liderará notablemente el pilar New Generation

Fighter junto con Airbus como socio principal.

Conectados en red

“Como actor europeo en la industria aeroespacial, la cola-

boración es nuestro negocio diario”, dice Fichefeux. Des-

pués de todo, Airbus se fundó con la idea misma de trabajar

juntos para lograr lo que es imposible solo. “La coopera-

ción no siempre es fácil, pero en última instancia, nos es-

forzamos con nuestros socios para lograr un objetivo

común: proporcionar a nuestros clientes el mejor equipo

posible para cumplir con sus misiones militares para pro-

teger y defender nuestras democracias”, dice Fichefeux.

Pero, ¿por qué Europa necesita su propio sistema para hacer

esto, por qué no simplemente comprar uno existente, por

ejemplo, en Estados Unidos? “En primer lugar, todavía no

existe un sistema que cumpla con todos los requisitos”, ex-

plica Fichefeux. En segundo lugar, dice, se trata nada menos

que de la autonomía europea. “Nuestras fuerzas aéreas

deben poder operar donde y cuando crean que es estraté-

gicamente importante, sin cajas negras en el medio. No tener

esa capacidad sería una tremenda pérdida de soberanía”.

De vuelta en la FPL, en sus simuladores de pantalla táctil

con cabinas de visualización frontal virtual, el equipo está a

punto de eliminar el sistema de defensa aérea basado en

tierra del enemigo respaldado por activos no tripulados y

algoritmos inteligentes. No están volando la misión solos,

sino en equipo con colegas en otros simuladores en el

FCAS Lab y en el centro español de Airbus en Getafe,

todos conectados en red.

La realización de estos ejercicios no es tarea fácil. Se trata

de cabinas virtuales construidas por expertos en ingeniería

de factores humanos de Airbus basándose en décadas de

experiencia. A eso se suman fuerzas hostiles virtuales que

desafían cada plan de misión cuidadosamente preparado,

los operadores de simulación que evalúan de cerca si sus

simulaciones se comportan correctamente y otros exper-

tos que monitorizan de cerca el rendimiento de sus sub-

sistemas y datos para madurar aún más su valor operativo

y preparación.
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El programa Eurofighter asegurará 26.000 puestos de tra-

bajo en España hasta 2060, según un estudio financiado por

Airbus, junto con el soporte técnico de ITP Aero, y reali-

zado de forma independiente por PWC.

Así, la fase de fabricación (2020-2030), la fase de manteni-

miento (2023-2060) y los programas Halcón y Quadriga

crearán una media de 657 puestos de trabajo -directos, in-

directos e inducidos- al año, hasta alcanzar un total de

26.000 puestos en 2060.

Esto equivale a un impacto total anual en el empleo del

2,7% de puestos de trabajo directos en el sector aeroes-

pacial español, siendo las principales comunidades autóno-

mas beneficiadas por esta actividad la Comunidad de

Madrid, País Vasco, Castilla-La Mancha y Andalucía.

Se espera que ambos contratos del Eurofighter Tranche 4

-la versión más avanzada de este caza multirol- aporten

cerca de 1.700 millones de euros al PIB español, de los que

la fabricación y el mantenimiento del Halcón generarán

aproximadamente 1.500 millones y la producción del Qua-

driga los 200 millones restantes.

El empleo y la aportación económica durante ambas fases

generarán una recaudación fiscal total de 430 millones de

euros, de los que 151 millones serán contribución directa.

Además, por cada euro recaudado directamente, se gene-

rarán 2,8 euros de ingresos fiscales totales en la economía

española.

Firmado en junio de 2022, el contrato Halcón consiste en

la adquisición de 20 aviones Eurofighter de última genera-

ción para sustituir a la flota de F-18 que opera el Ejército

del Aire en las Islas Canarias. El programa Halcón siguió al

contrato Quadriga, firmado en 2020, para entregar 38 nue-

vos aviones Eurofighter a la Fuerza Aérea Alemana (Luft-

waffe), lo que convierte a Alemania en el país con el mayor

número de pedidos del mayor programa de defensa de Eu-

ropa.

Con el programa Halcón, la flota española de Eurofighter

aumentará a 90 aviones, con la primera entrega prevista

para 2026. Tanto Quadriga como Halcón garantizan la

producción del nuevo Tranche 4 Eurofighter -actual-

mente el avión de combate más moderno construido en

Europa- hasta 2030, con una vida útil más allá de 2060.

Ambos programas son decisivos para la autonomía estra-

tégica nacional y europea en defensa. En total, el pro-

grama Eurofighter asegura más de 100.000 puestos de

trabajo en Europa, impulsados gracias a los aviones de úl-

tima generación, como el Tranche 4, así como en el fu-

turo, gracias a los avances tecnológicos dentro del

desarrollo del Eurofighter.
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El programa Eurofighter
asegurará 26.000 empleos en España
hasta 2060
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La empresa española PLD Space ha presentado pública-

mente el cohete MIURA 1 en su base de lanzamiento en

Huelva. Con este hito, arranca la campaña de demostración

de vuelo del microlanzador suborbital, que tendrá lugar en

las instalaciones del Centro de Experimentación de El Are-

nosillo (CEDEA) del Instituto Nacional de Técnica Aero-

espacial (INTA), perteneciente al Ministerio de Defensa de

España. Tras completar los trabajos de preparación y los

ensayos pertinentes, la compañía cuenta con distintas ven-

tanas de lanzamiento entre abril y mayo. 

El objetivo final es realizar un primer test de vuelo que per-

mita validar en condiciones reales la tecnología desarrollada

hasta el momento por PLD Space. 

Durante los siguientes lanzamientos de MIURA 1 se irán

ampliando los requisitos de vuelo hasta obtener un cono-

cimiento y experiencia válidos para trasladar al cohete or-

bital que ya está desarrollando la compañía, MIURA 5, y

que volará desde la Guayana Francesa a finales de 2024. 

Durante la presentación del primer cohete privado de Eu-

ropa, los fundadores de PLD Space, Raúl Torres y Raúl

Verdú, junto al presidente ejecutivo, Ezequiel Sánchez, han

avanzado los planes de la compañía para los próximos

meses en un evento que ha reunido a autoridades naciona-

les como el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez; la mi-

nistra de Ciencia, Diana Morant; la secretaria general de

Innovación, Teresa Riesgo; el comisionado para el PERTE

Aeroespacial, Miguel Belló; o el director general del INTA,

el teniente general Julio Ayuso Miguel. El acto también ha

reunido a distintos representantes políticos, sociales e ins-

titucionales relevantes de ámbito estatal y autonómico. 

Con este hito, PLD Space da un paso más en su misión de

mejorar la vida de las personas en la Tierra desde el espa-

cio, un mercado pujante de 1,3 trillones de dólares para

2040, según la organización sin ánimo de lucro Space Foun-

dation. Sin embargo, “Europa está en una encrucijada es-

pacial”, tal y como ha señalado el presidente ejecutivo,

Ezequiel Sánchez. “Las opciones de acceso al espacio por
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parte de lanzadores europeos para 2023 son muy limitadas,

entre cero y dos lanzamientos, algo totalmente insólito

para Europa y para este sector”.

El problema es que, “aunque el hombre llegó hace 50 años

al espacio, aún sigue siendo un reto cambiante y complejo

de mantener”. Según Sánchez, “evitar un invierno espacial

europeo es una cuestión de inversión”. La transformación

de los fabricantes de los satélites ha obligado a reducir la

estructura de costes de los lanzadores y ha revolucionado

la manera de trabajar en el sector. 

Los cofundadores de PLD Space asumieron esas dificulta-

des y empezaron a trabajar en un proyecto que, 12 años

después, está cerca de proporcionar una capacidad estra-

tégica nueva para España. Para competir en este mercado

tan complejo, la compañía ha apostado por aportar ventajas

diferenciales como “la fiabilidad, de hecho nuestro cohete

suborbital MIURA 1 servirá para demostrar más del 70%

de la tecnología del lanzador orbital sostenible MIURA 5

del que, antes de finalizar la década, ofreceremos más de

14 lanzamientos anuales; una gestión excelente de la mi-

sión; y un coste competitivo, gracias a la internalización de

la fabricación de todos los subsistemas y nuestra tecnología

de recuperación y reutilización”, ha destacado el cofunda-

dor y responsable de Desarrollo de Negocio, Raúl Verdú. 

Campaña de vuelo de prueba

Con la presentación pública de MIURA 1 en Huelva,

arranca uno de los hitos más destacados para PLD Space:

la campaña de demostración de vuelo del cohete suborbi-

tal. El siguiente paso tendrá lugar en el hangar de la com-

pañía en El Arenosillo, donde se llevarán a cabo los trabajos

de mantenimiento y preparación para el lanzamiento, que

incluyen desde pruebas de presión hasta carga de prope-

lentes. Cuando terminen estas tareas, se procederá al mon-

taje en la rampa y a su traslado a la base de lanzamiento en

Médano del Loro. 

Ya en la plataforma desde la que volará MIURA 1, se efec-

tuará una serie de ensayos rigurosos que certificará que el

cohete está listo para vuelo. Uno de los más críticos será

el Wet Dress Rehearsal (prueba de carga completa de pro-

pelentes), que incluye todos los pasos del lanzamiento pre-

vios al encendido de motor. Posteriormente, se realizará

el ensayo definitivo: el hot test (prueba estática de fuego),

en el que se encenderá el motor del cohete durante cinco

segundos y servirá para dar luz verde al lanzamiento. En

este momento, INTA y PLD Space formalizarán la revisión

formal de vuelo o Flight Readiness Review, (FRR), que ofi-

cializará la preparación de lanzador MIURA 1 para su pri-

mer lanzamiento. Así, la empresa comenzará todas las

revisiones finales, comprobaciones técnicas finales y simu-

laciones para ese gran hito.

Pero antes del vuelo será el turno de la integración de la

carga de pago en la cofia del cohete. El microlanzador de-

mostrador transportará un experimento del Centro Ale-

mán de Tecnología Aplicada y Microgravedad (ZARM),

perteneciente a la Universidad de Bremen, con el objetivo

de verificar en condiciones de microgravedad algunas de

las tecnologías que esta institución científica ha creado para

la industria espacial. Entonces sí, habrá llegado el momento

y se procederá a formalizar el hito entre INTA, PLD Space

y el resto de los equipos implicados para autorizar el vuelo:

la revisión formal de lanzamiento (Launch Readiness Re-

view, LRR). 

Cómo será el vuelo de prueba

Durante abril y mayo, PLD Space dispone de distintas ven-

tanas de vuelo de MIURA 1 concedidas por el Ministerio

de Defensa de España. Además de la seguridad de la zona,

el lanzamiento está sujeto a la disponibilidad del propio co-

hete y a las condiciones meteorológicas, ya que se requiere

de una velocidad del viento en superficie inferior a los 20

kilómetros por hora, una atmósfera calmada de vientos en

altura y ausencia de potenciales tormentas en las proximi-

dades.

“Si durante el procedimiento del lanzamiento, que dura

unas 10 horas, se detecta un mínimo factor de riesgo; se

abortará la operativa de ese día y se iniciará de cero la pró-

xima ventana de vuelo”, explica el cofundador y director

de Lanzamiento, Raúl Torres. “Siempre vamos a preferir

retrasar el vuelo a acabar con un cohete despiezado”.

Todo ello implica que la compañía maneje un margen de

oportunidades de vuelo entre los meses de abril y mayo,

un rango que entra dentro de lo habitual en el sector de

los lanzadores espaciales. “Nuestro objetivo es conseguir

un hito para España y Europa, pero aún tenemos todo por

demostrar”, concluye Ezequiel Sánchez. 

“Sabemos que nos esperan muchos retos, aunque tenemos

la certeza de que seremos capaces de resolverlos”, explica

el directivo.
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Un panel de expertos independientes, incluido el exsecre-

tario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, ha pe-

dido a la Agencia Espacial Europea (ESA) que aumente

significativamente su autonomía en la exploración espacial

humana y robótica.

Anders Fogh Rasmussen, ex primer ministro danés, pre-

sentó el informe con un discurso vibrante y aplaudido en

el que pedía una mayor inversión en la exploración espacial.

“¡Seamos audaces, pongamos a Europa a la vanguardia de

la exploración espacial!” dijo, y agregó que “si no lo hace-

mos, nos quedaremos atrás y nos volveremos dependientes

de los demás”.

El grupo repleto de 12 expertos, conocido como el “Grupo

Asesor de Alto Nivel” (HLAG), y en el que no se encuentra

ningún español, presentó su informe independiente sobre

el estado de la exploración espacial europea en la 315 se-

sión del Consejo de la ESA en su sede en París este jueves.

En “Revolución espacial: la misión de Europa para la explo-

ración espacial”, el grupo argumenta que la exploración es-

pacial humana está experimentando una revolución que

Europa no puede permitirse perder.

“Los países y regiones que no aseguren su acceso indepen-

diente al espacio y su uso autónomo se volverán estratégi-

camente dependientes y económicamente privados de una

parte importante de esta cadena de valor. El objetivo de

Europa debería ser capturar un tercio de este mercado fu-

turo”, afirma el informe.

Evaluación objetiva

El HLAG, que incluye líderes de la industria, el gobierno, la

academia y la sociedad civil, se estableció en el verano de

2022 a petición del Consejo de la ESA. Recibió el mandato

de proporcionar una evaluación independiente y objetiva

sobre la relevancia geopolítica, económica y social de la ex-

ploración espacial humana y robótica para Europa y reco-

mendó a la ESA que ‘actuara de forma visionaria’, ‘actuara

de manera diferente’ y ‘actuara ahora’ en la exploración es-

pacial. 

En el informe, el HLAG señala que Europa no tiene una ca-

pacidad de lanzamiento tripulado independiente y, por lo

tanto, depende de socios no europeos para enviar astro-

nautas al espacio, lo que amenaza su futuro como actor

creíble en la escena económica y geopolítica mundial.

Por esta razón, el grupo asesor insiste en que Europa ne-

cesita aumentar significativamente su inversión en explora-

ción humana y desarrollar sus propias capacidades de

transporte de vuelos espaciales tripulados para asegurar y
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fomentar los beneficios de una economía espacial en auge.

El informe cubrió la exploración humana y robótica, que

son esenciales para una estrategia de exploración.

Mayor inversión en exploración

Mientras tanto, destaca el crecimiento exponencial del

valor total del espacio global y sostiene que “el coste de la

inacción superaría con

creces la inversión ne-

cesaria para establecer

a Europa como un

actor espacial fuerte e

independiente”.

El informe sugiere que

una mayor inversión en

exploración espacial

ayudará a atraer a los

mejores talentos, man-

tener la excelencia y

unir a Europa a través de una gran visión. Argumenta que

una mayor autonomía en este ámbito hará de Europa un

socio más fuerte y más atractivo para la cooperación inter-

nacional.

El grupo asesor también señala que Europa tendrá que

adoptar un nuevo modelo de adquisiciones si quiere apro-

vechar al máximo esta revolución espacial, permitiendo que

la industria innove y prospere mientras reduce los costes.

Cumbre de Sevilla

El director general de la ESA, Josef Aschbacher, ha acogido

con satisfacción el informe independiente y el desafío que

establece. “Europa es líder tecnológico en muchos domi-

nios, desde el transporte terrestre hasta la producción de

energía limpia y desde la fabricación de chips hasta la eco-

nomía circular”, asegura el directivo.

“También somos líderes

en el ámbito espacial, ex-

cepto en los vuelos espa-

ciales tripulados, en los

que hemos confiado en

socios internacionales. No

debemos permitir que el

acceso al espacio sea un

área que escape a la expe-

riencia y el liderazgo euro-

peos”, asegura el director.

El informe Revolution Space es una llamada de atención

para que los líderes europeos actúen ahora y no pierdan

esta oportunidad. La ESA tiene la experiencia y la ambición.

Junto con nuestra industria innovadora, la ESA puede ha-

cerlo realidad”. Se ha creado un grupo de trabajo del Con-

sejo de la ESA para revisar las recomendaciones del

informe Revolution Space y preparar la próxima Cumbre

Espacial, que se celebrará en Sevilla el próximo 6 de no-

viembre.
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La Agencia Espacial Española (AEE) ya tiene su estatuto,

aprobado por un Real Decreto acordado el pasado mes de

marzo por el Consejo de ministros. La ministra de Ciencia

e Innovación, Diana Morant, ha destacado que la Agencia

Espacial Española es un proyecto de país y una apuesta de-

cidida del Gobierno de España por un sector clave que ge-

nera oportunidades y empleo de calidad.

La Agencia tendrá un presupuesto inicial de más de 700 mi-

llones de euros este año e incorporará a 75 personas con

un perfil de alta cualificación y una trayectoria reconocida

profesional, señaló la ministra. La AEE, con sede en Sevilla,

servirá para garantizar la acción estratégica de España en

torno al ámbito espacial, tanto desde el punto de vista de

su desarrollo tecnológico como del uso del espacio en ám-

bitos como la seguridad, la observación de la tierra, la ge-

olocalización o las telecomunicaciones.

“El espacio es un ámbito prioritario y estratégico, impres-

cindible para ayudar y proteger a nuestra sociedad en cam-

pos tan diversos como la ciberseguridad, la navegación, la

lucha contra el cambio climático o la monitorización de fe-

nómenos como la sequía o los incendios”, señaló la ministra

Morant.

Además, la titular de Ciencia ha manifestado que, con la

creación de la Agencia Espacial Española, el Gobierno cum-

ple, y en un tiempo récord, con la nueva Ley de la Ciencia,

la Tecnología y la Innovación, que autorizaba la creación de

esta entidad en el plazo de un año desde la aprobación de

su reforma.

Asimismo, se cumple con la Estrategia de Seguridad Nacio-

nal, con el Proyecto Estratégico para la Recuperación y

Transformación Económica (PERTE) Aeroespacial y con el
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plan del Gobierno de España para la descentralización de

entidades de la Administración General del Estado.

La Presidencia de la Agencia Espacial Española será asumida

por la persona titular del Ministerio de Ciencia e Innova-

ción. En el seno del Consejo Rector se constituirá la Co-

misión de Control y la Comisión Permanente. El Consejo

Rector estará compuesto por la persona titular de la Pre-

sidencia de la Agencia y por 11 personas, una de ellas en

representación del Ministerio de Ciencia e Innovación, con

rango al menos de director general.

Entrada en funcionamiento

Antes del próximo 9 de junio entrará en funcionamiento la

Agencia Espacial Española, según establece la disposición

adicional primera del real decreto 158/2023, de 7 de

marzo, por el que se aprueba el Estatuto de la Agencia Es-

tatal “Agencia Espacial Española”, publicado el pasado mes

de marzo en el Boletín Oficial del Estado.

La citada disposición establece que “la entrada en funcio-

namiento de la Agencia Espacial Española se producirá con

la celebración de la sesión constitutiva de su Consejo Rec-

tor, que tendrá lugar en el plazo máximo de tres meses

desde la entrada en vigor de este real decreto”.

El Estatuto, que tiene un artículo único, regula la organiza-

ción administrativa precisa para dar lugar al cumplimiento

de las funciones y competencias de la Agencia Espacial Es-

pañola.

El presente real decreto consta de una parte expositiva, en

la que se refieren los antecedentes del proyecto, se indica

su objeto y se justifica su adecuación a los principios de

buena regulación, un artículo mediante el que se crea la

Agencia y se aprueba su Estatuto y una parte final com-

puesta por: cuatro disposiciones adicionales que regulan la

entrada en funcionamiento de la Agencia, el inventario, la

supresión de órganos y el régimen de personal; cinco dis-

posiciones transitorias sobre el régimen transitorio de la

Dirección de la Agencia, la garantía de continuidad en la

ejecución de la política de financiación, los servicios comu-

nes, el régimen presupuestario y el contrato plurianual de

gestión; una disposición derogatoria referida a la deroga-

ción normativa y cinco disposiciones finales.
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Los sistemas y servicios espaciales de la Unión Europea son

cruciales para el funcionamiento de nuestra sociedad y eco-

nomía, así como para la seguridad y la defensa. Como tal,

la UE ha identificado el espacio como un dominio estraté-

gico. En el contexto geopolítico actual de creciente com-

petencia por el poder e intensificación de las amenazas, la

UE está tomando medidas para proteger sus activos espa-

ciales, defender sus intereses, disuadir actividades hostiles

en el espacio y fortalecer su postura estratégica y autono-

mía.

La Estrategia es una implementación directa de la brújula

estratégica de la UE adoptada hace menos de un año y que

definió el espacio, junto con el cibernético y el marítimo,

como dominios estratégicos en disputa, cuya seguridad

debe garantizarse. Prevé un conjunto de acciones que cu-

bren los siguientes aspectos.

Principales amenazas

La Estrategia describe las capacidades contraespaciales y

las principales amenazas en el espacio que ponen en

riesgo los sistemas espaciales y su infraestructura terres-

tre, basándose en una definición común del dominio es-

pacial. 

Para aumentar la comprensión común de las amenazas en

los Estados miembros, el Alto Representante preparará un

análisis anual clasificado del panorama de amenazas espa-

ciales a nivel de la UE, basándose en la inteligencia de los

Estados miembros.

La Estrategia propone acciones para fortalecer la resiliencia

y la protección de los sistemas y servicios espaciales en la

UE.
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10 de marzo por primera vez una Comunicación conjunta sobre una Estrategia espacial
europea para la seguridad y la defensa.
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Además, describe medidas concretas para movilizar las he-

rramientas pertinentes de la UE para responder a las ame-

nazas espaciales y propone maximizar el uso del espacio

con fines de seguridad y defensa. El desarrollo de servicios

de doble uso requiere tener en cuenta los requisitos de de-

fensa al preparar la evolución de los programas espaciales

de la UE.

Reforzar la participación

La UE reforzará su participación en foros multilaterales y

promoverá normas, reglas y principios de comportamien-

tos responsables en el espacio ultraterrestre a través de

medidas concretas y pragmáticas. La Estrategia profundizará

la cooperación existente en materia de seguridad espacial,

en particular con los Estados Unidos, y ampliará los inter-

cambios con otros so-

cios, incluida la OTAN,

así como con otros pa-

íses afines.

La Comisión y el Alto

Representante presen-

tarán pronto a los Esta-

dos miembros los

primeros pasos para

avanzar en la aplicación

de la estrategia. Infor-

marán anualmente al

Consejo sobre los pro-

gresos realizados y las

posibles acciones futu-

ras.

En caso de amenaza, el Consejo, a propuesta del Alto Re-

presentante, o este mismo directamente, da instrucciones

urgentes al operador pertinente del programa espacial. El

Servicio Europeo de Acción Exterior puede reaccionar en

todo momento para apoyar al Alto Representante en este

proceso, a través de la arquitectura de respuesta a las ame-

nazas espaciales.

Autonomía espacial

La UE tiene la intención de mantener sus esfuerzos para

reforzar un acceso autónomo al espacio.

Para responder mejor a las necesidades institucionales (ci-

viles y militares) y comerciales es preciso garantizar la ca-

pacidad de respuesta, la versatilidad y la competitividad de

los sistemas de lanzamiento espacial de la Unión.

Más allá de las actividades de investigación e innovación en

curso, la Unión propondrá acciones preparatorias para

apoyar el desarrollo de soluciones revolucionarias para su

acceso autónomo al espacio, teniendo también en cuenta

las necesidades en materia de seguridad y defensa.

La observación de la Tierra desde el espacio es un factor

clave para la seguridad y la defensa, como ha demostrado

el Centro de Satélites de la UE en el contexto de la guerra

de agresión ilegal de Rusia contra Ucrania.

Copernicus

Aunque Copernicus

presta servicios de se-

guridad, no se concibió

para cumplir específi-

camente las exigencias

en materia de defensa.

Un sistema guberna-

mental de observación

de la Tierra, en el ám-

bito de la UE favore-

ciendo la prestación de

un servicio de concien-

cia situacional total-

mente fiable, altamente

resiliente y permanen-

temente disponible a

fin de apoyar la toma de decisiones y la acción autónomas

de la UE y sus Estados miembros Como parte de la evolu-

ción de Copernicus, se pondrá en marcha a finales de 2024.

La Estrategia propone explorar opciones que permitan a la

UE complementar la infraestructura nacional, comercial y

europea existente de imágenes por satélite.

Tanto la tercera declaración conjunta UE-OTAN, de 10 de

enero de 2023, como la Estrategia identifican el espacio

como un ámbito en el que las instituciones ampliarán y pro-

fundizarán su cooperación.

Las respuestas de la UE y la OTAN a los incidentes y ame-

nazas en el ámbito espacial serán complementarias y se re-

forzarán.

LA ESTRATEGIA ES UNA

IMPLEMENTACIÓN DIRECTA DE LA

BRÚJULA ESTRATÉGICA DE LA UE
ADOPTADA HACE MENOS DE UN

AÑO Y QUE DEFINIÓ EL ESPACIO,
JUNTO CON EL CIBERNÉTICO Y EL

MARÍTIMO, COMO DOMINIOS

ESTRATÉGICOS EN DISPUTA,
CUYA SEGURIDAD DEBE

GARANTIZARSE
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La compañía Axiom Space ha mostrado un prototipo de

traje espacial de nueva generación para los astronautas que

regresen a la Luna después de 50 años, en la misión Arte-

misa III de la Nasa. El nuevo traje espacial Axiom Extrave-

hicular Mobility Unit (AxEMU) que se presentó en el

Festival Moon 2 Mars del Centro Espacial Houston conlleva

una flota completa de trajes espaciales de entrenamiento

que se entregarán a la Nasa a finales de este verano.

Dado que un traje espacial que se usa en la Luna debe ser

blanco para reflejar el calor y proteger a los astronautas de

temperaturas extremadamente altas, se ha usado una capa

de cubierta con fines de exhibición solo para ocultar el di-

seño patentado del traje. Axiom Space colaboró con la di-

señadora de vestuario Esther Marquis de la serie de

televisión “For All Mankind” para crear esta capa persona-

lizada con el logotipo y los colores de la marca de Axiom

Space.

Este nuevo traje brindará a los astronautas capacidades

avanzadas para la exploración espacial al mismo tiempo que

proporcionará los sistemas humanos desarrollados comer-

cialmente por la Nasa necesarios para acceder, vivir y tra-

bajar en la Luna y sus alrededores. El traje espacial avanzado

garantiza que los astronautas estén equipados con equipos

robustos y de alto rendimiento y está diseñado para adap-

tarse a una amplia gama de miembros de la tripulación.

“Continuamos con el legado de la Nasa al diseñar un traje

espacial avanzado que permitirá a los astronautas operar

de manera segura y efectiva en la Luna”, dijo Michael T. Suf-

fredini, presidente y director ejecutivo de Axiom Space. “El

traje espacial Artemisa III de Axiom Space estará listo para

enfrentar los complejos desafíos del polo sur lunar y ayudar

a aumentar nuestra comprensión de la Luna para permitir

una presencia a largo plazo allí”.

Por su parte, Mark Greeley, director del programa de ac-

tividad extravehicular (EVA) de Axiom Space, asegura que

“consideramos cuidadosamente años de lecciones apren-

didas por la Nasa y usamos esa experiencia para construir

un traje espacial para la Luna y para nuestros futuros clien-

tes de Axiom Space”.

Los trajes espaciales Axiom Space están construidos para

proporcionar una mayor flexibilidad, una mayor protección

para soportar el entorno hostil y herramientas especializa-

das para cumplir con las necesidades de exploración y am-

pliar las oportunidades científicas. Usando tecnologías

innovadoras, el nuevo traje espacial permitirá la explora-

ción de más superficie lunar que nunca.
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Revelan el traje espacial de los
astronautas de Artemisa
La compañía Axiom Space diseña el traje espacial que llevarán los astronautas a la
Luna en la misión Artemisa






